

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 17 DE ENERO DE 1905

NÚMERO 790

MAURO R. FERNANDEZ
Médico y Cirujano

Despacha de 12 m. á 3 p. m.
En su oficina calle 4a. Sur,
frente al Banco de Costa Rica

El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceño**
REDACTORES, **Leonidas Briceño, Segundo Ispizua, Modesto Martínez**
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
Avenida 53, Oeste
Teléfono N° 26
APARTADO 109

Oficial

Se nombra á don Juan Félix Fernández G. auxiliar de la oficina de cambios por ausencia de don Francisco Zúñiga V.

Se le concede al señor don Antonio Garnier Busto indulto de la multa de ₡ 220 impuesta por los tribunales de justicia.

Situación interna en Rusia

San Petersburgo, 14.—Al parecer el gobierno está á punto de dar un paso irrevocable. El prestigio en el exterior y la situación interna del país exigen la continuación de la guerra hasta que sea posible arreglar la paz con dignidad. Fuera de este punto, reina un caos, esencialmente respecto al inmediato desarrollo del país del otro tren.

vacna inevitable, cuestión, no. pto poder á Dewitte. Al mismo tiempo no quiere que se retire Mirsky aunque este persiste en la opinión de que es vitalmente imposible gozar de la confianza del público respecto á la manera con que se pone en práctica el manifiesto reformista, si la obra se deja completamente en manos de los burócratas. La directa consulta con los representantes de las clases interesadas que él considera esencial, ya está estableciéndose. En la 3ª sección del manifiesto que redactó Mirsky—está estipulado la representación de los senatos en el consejo del Imperio. Esto fué borrado á pesar de sus ardientes protestas. La retirada de Mirsky del Ministerio, se considera sin embargo cuestión de poco tiempo solamente, aunque parece que el Czar está temporizando á fin de evitar la necesidad de concentrar las riendas del poder en manos de Dewitte.

La falta de cohesión entre las fuerzas opuestas al actual estado de cosas y la entrada desconfianza que tienen en sus respectivos programas, hacen indigna de seria consideración la cuestión de una revolución. Los socialistas revolucionarios y demás elementos extremos, como también las razas de súbditos situadas en los bordes de Rusia, tienen distintas aspiraciones con las cuales los liberales moderados á quienes el Gobierno espera aplacar, no tienen ninguna simpatía. Sobre todo los incontables millones de aldeanos, todos aborrecen la guerra, principalmente por motivos económicos y porque lleva á sus queridos, no han dado casi ninguna manifestación de haber sido conmovidos por la agitación política actual. Las manifestaciones y sus desiciones en escala grande en los centros de población podrían ser acompañados de un nuevo reino de terror, inaugurado por los que creían que la bomba es la única arma con que se debe batir el absolutismo. Esta se considera la más probable y deplorable posibilidad del futuro. Por el momento sin embargo todo está tranquilo en el interior, estando la gente ocupada con las festividades de navidad. No han acontecido más desórdenes como consecuencia de la movilización, siendo los únicos desórdenes de importancia las manifestaciones que acontecieron en Nijni, Novgorod y Moscon. Ambas se limitaron á reuniones de los profesores de escuelas que aprovecharon de la ocasión para protestar contra la impotencia de que padecen el personal docente de las universidades y para adoptar resoluciones á favor de la reforma de acuerdo con el reciente memorial de los Zemstvos. La reunión que se verificó en Nijni Novgorod fué dispersada por la policía.

San Petersburgo, 14.—El comité de ministros ha comenzado de nuevo el estudio de las leyes de la prensa. Se ha resuelto ya unificarse á fin de poder aplicarlas tanto á los periódicos provinciales como á los de la metrópoli. Se dice que el comité considerará también la cuestión de la responsabilidad de los Ministros ante los tribunales, pues en la actualidad son responsables solamente ante el Emperador. No se han arreglado aun los agravios de los clases artesanos de San Petersburgo. Se ha avanzado que el movimiento está encabezado por un sacerdote.

Noticias diversas

Valparaiso, 14.—Las diputadas clericales continúan poniendo dificultades á la disensión del presupuesto.

El Ministro de Instrucción Pública ha contestado la nota que le dirigió la autoridad eclesiástica. Le dice que el Arzobispo no posee ningún derecho legal para discutir ó protestar contra el dictamen del Gobierno. Además como infra al redactado en términos que no corresponden al respeto que se debe al Gobierno Supremo, se ha resuelto dejar sin contesta.

el contenido. La disolución descubierta en la escuela de San Jacinto motivó una sesión al borbotada ayer en la Cámara de diputados. Los clericales atacaron como ilegal el decreto que clausura las escuelas de los Padres de Comonens. El señor Ministro les contestó que cuando los clericales hagan voto de cenura se sentiría orgulloso si su caída se debiera á los ataques que ha dirigido contra la inmoralidad en la forma más asquerosa. Agregó que no comprendía como había persona que levantara la voz de defensa del corrompimiento de los niños. Un periódico radical de Santiago, denuncia otro crimen cometido en la persona de un solo niño por tres sacerdotes católicos. Urge al Gobierno investigar.

San Petersburgo, 14.—Se ha notificado á Rusia que debido al corto tiempo que será reunido el Congreso americano se ha acordado proponer más negociaciones relativas á tratarse de arbitraje ruso americano, pues habrá tiempo para someter al senado solamente aquellos tratados que son de un modelo uniforme.

Berlin, 14.—El municipio de esta ha ganado el dilatado pleito que tuvo con la empresa tranvía, la cual quiso bajo su concesión impedir que la ciudad autorizara la construcción de ferrocarriles subterráneos. Apoyado por el crédito de la ciudad una empresa particular, ya comenzará la construcción de una vía, para aliviar la congestión que existe en el tráfico en la parte comercial de la metrópoli.

Washington, 14.—Se ha recibido noticia en Antioquia de que el Emperador de la China, murió. El hombre débil y enfermizo, ocurrió una hemorragia cerebral á las 10.

se más enérgico, tomando el partido de los socialistas en los asuntos del Estado. Esta vez desde un tiempo se ha temido que el Emperador se retiraría por el mal estado de su salud. La señal para el reino de la anarquía por todo el imperio chino.

Berlin, 14.—El Conde Paescker, el antisemita más notable que posee Alemania, hoy fué sentenciado por uno de los tribunales de esta á seis meses de prisión por incumplimiento del público á tiempo cuando se le acusa de haber iniciado á una casta contra china. Paescker manifestó al Juez que tenía especial encargo de Dios de enabazar un movimiento antisemítico. Esta convicción le vino después de razones constantes. Muchas veces dijo, estaba dispuesto á abandonar su misión, pero la voluntad del Todopoderoso le obligaba á continuar su obra. Protestó enérgicamente contra la imputación de que padece de irregularidad mental. Confesó que ha estado preso 18 veces y que hablaba en serio cuando aconsejaba á la gente á flajelar con garrote á los hebreos.

Johannesburgo, 14.—El Transvaal Leader, publicó hoy un resumen del informe evacuado por la comisión encargada de asuntos nativos, demuestran que la comisión está convencida de la necesidad de poner límites al voto de los negros y que está preparada para presentar serenas pruebas de que dicho voto constituye una grave amenaza pública.

Washington, 14.—El Ministro de los Estados Unidos cerca del Gobierno de Panamá ha telegrafiado á la Secretaría de Estado avisándole que hoy se embarcó el último de los delegados al congreso panamericano de médicos. Acordó el Congreso que las condiciones climáticas del istmo son superiores á las que se había imaginado. Se espera que con el establecimiento de una situación estrictamente higiénica, Panamá será tan sana como Cuba. Indudablemente existe la fiebre amarilla, pues en la actualidad hay varios casos, pero la peste será desarraigada. Su propagación se debe al mosquito.

Ciudad Méjico, 14.—El Ministro de Méjico cerca de los Gobiernos de Centro América, don José F. Godoy parte esta noche con destino á Guatemala. Va acompañado de su familia. Ha pasado varios meses de vacación en ésta.

Londres, 14.—En un discurso que pronunció en Glasgow esta noche el primer Ministro Mr. Balfour hizo referencia á la cuestión fiscal excepto para decir que no tenía que agregar ni retractar nada de lo que dijo en el discurso que pronunció en Edimburgo. Espera que las conferencias con los representantes de las colonias pronto formarán parte tan esencial del mecanismo del Imperio como lo es la Cámara de los Comunes. Los dos problemas que está resolviendo la Administración del ejército son la defensa afganista y la provisión de nuevo armamento para el ejército nacional. Esto implica un gasto igual al que sufragara de las naciones del continente pudiera sostener. Una vez completo el nuevo armamento el ejército británico estará superior en este particular al de todas las naciones del mundo. El defecto que tiene este imperio dijo, no es su pequeñez ni su grandeza y poderío, ni mismo tiempo que le falta desarrollo, uno de los grandes problemas que tiene que resolver este país es el desarrollo del Imperio. La nación está comenzando á comprender la importancia de desarrollar más todos los países que se hallan bajo el pabellón británico. Hizo ligera referencia al incidente del Banco Digger. Dijo que la Gran Bretaña encabezaba el movimiento que tiene por norte la paz del mundo. En su cuartel del Mar del Norte estábamos al borde del precipicio. La



El Almacén 'La Alhambra'

SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al ALMACÉN "LA ALHAMBRA" de E. PAGÉS Y C^o. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidos.

Do you wear the
Artavia's Shoes?
You will see them everywhere,
and they are sent, post free, to
any part of this country.

San José, C. R.
P. O. Box 179.

LIMON AGENCY,

CASAS Y SOLARES

El Banco Anglo Costarricense, vende lo siguiente: Una casa en esta ciudad. Dos solares para construir, muy bien situados. Precios bajos, pagando la cuarta parte al contado y el resto á plazos, al 10 ojo San José 11 de enero de 1905. 10v.

FERRETERIA

Miguel Macaya & Cía.

SUCESORES DE Miguel Macaya

ESTABLECIDO DESDE EL AÑO DE 1887

Esta ferreteria concederá á su clientela, del 15 de enero en adelante, 6 meses de plazo ó 3 por ciento de descuento en las ventas de contado al por mayor.

TODO BUENO Y BARATO

Lata de tino en esos momentos hubiera sido un crédito para un mundo de bien. La elección de tino en esas condiciones se halla en el deber de hacer todo lo que sea posible para establecer más dichas relaciones con las colonias. En la elección parlamentaria que se verificó en Mile End, Londres oriental, salió electo el candidato unionista Lawson por la escasa mayoría de 76 votos sobre el candidato liberal Balfour.

Hamburg, 14.—La empresa de vapores hamburguesa americana, ha acordado que Hasten no sirve como embarcadero para la Compañía y que como el río ya no ofrece obstáculo alguno para la navegación, los vapores la Empresa irán hasta la propia ciudad. Hasten está a unos 7 millos de Hamburgo, río abajo, desde el año 1891 la Compañía hamburguesa americana ha gastado en mejoras en dicho punto la suma de \$ 1,875,000.

París, 14.—Al Almirante Donbassoff se le suplico hoy decir si la conferencia en el que publicó en el Eco de París y que llamó tanto la atención es exacta ó no, pero negó dar la menor indicación relativa a la exactitud de ella. Dijo que no quiere provocar una controversia en la prensa, de consiguiente no afirma ni desmiente lo que se le atribuye. Todo lo que puede decir es que para desmentir la conferencia del Eco de París, un periódico, debiera tener graves motivos. Hoy se publicó el texto del proceder que se observó en las sesiones de la comisión internacional indagadora. Los señores en los puntos más importantes. El idioma oficial de la comisión será el francés. Los testigos que declaren en otros idiomas tendrán sus declaraciones traducidas al francés. Los comisionados deliberarán en secreto, pero se harán a los testigos en público. Los reclamos británicos se presentarán primero y serán contestados por los franceses. Los abogados de ambas partes presentarán los últimos argumentos. En la última sesión la comisión presentará en público su dictamen.

San Petersburgo, 14.—Hoy a las 10 a. m. se abrieron los libros de suscripción del nuevo empréstito ruso. A la media hora estaba suscrita la cantidad de \$ 1,000,000.

Berlín, 14.—Era tan grande el número de pedidos por suscripciones al empréstito ruso, esta mañana, que fueron cerrados los libros inmediatamente después de abrirlos.

Tánger, 14.—Se ha recibido graves noticias de Marrakech. De fuente buena se sabe que los habitantes de Marrakech se han levantado en armas contra el sultán. Los rebeldes se declaran de Moulay Abdelaziz. Se espera una confirmación. La autoridad de Tánger considera muy improbable la noticia asegurada al público que no debe darle crédito.

Londres, 13.—En un discurso que pronunció en Liverpool anoche Mr. Chamberlain contó que cuando un monarca extranjero le dijo: "De todas las cosas que se relacionan con la historia británica, la que más admiro es su política exterior." A esto Chamberlain contestó: "Señor, creo que Ud. nos hace demasiado honor, porque jamás hemos tenido una política exterior sino por no sé qué motivo se nos permitiera tropezar con las mejores partes del mundo."

Londres, 16.—El primer ministro Balfour pronunció un discurso en Glasgow cuyo tema fue la necesidad que tiene el Imperio de la paz y la dependencia de ésta en la preparación para la guerra. Dijo que completo éxito ha coronado los esfuerzos para organizar de nuevo la neutralidad de la guerra. Después de haber sido completamente armado de nuevo el ejército contando desde el mes de marzo del año en curso. Mucho antes de cumplirse este plazo estará mejor que la mayor parte de los ejércitos del mundo. Su artillería será superior a la de cualquiera otra nación. El Gobierno ha introducido innovaciones basadas en observaciones de un período en la materia que tomó nota de las falladas del efecto de la artillería en el Sur de África. A continuación Balfour dijo: "Nosotros y solamente nosotros nos proponemos tener artillería de campo tan potente que no sería conveniente ni posible construir la del mismo calibre que la artillería tirada por caballos. Sería muy interesante saber si alguna nación europea se atreverá a competir con nosotros en otras cuestiones militares dijo que el verdadero problema para el ejército británico es la defensa de Afganistán pues este es el único punto de la frontera N. O. donde es posible un conflicto con un gran Imperio militar. Los cambios que está llevando a cabo Mr. Arnold Foster Secretario de la guerra, haría posible que algunas tropas fueran enviadas a la India en dicha región. Mientras tanto se está verificando bajo la potente mano de Kitchener el desarrollo de las fuerzas de la India que duplicarán su eficiencia sino aumentará materialmente el número de tropas como resultado de la reorganización de la armada. Su potencia bélica da punto en primer término a la armada. Pasado el tiempo se necesita una forma nueva para el ejército de la India que sea tan fuerte como el ejército de la paz han sido muy grandes de lo que se ha hecho en el ejército ó la armada. Si las demás naciones europeas siguieran el ejemplo de Gran Bretaña en la reorganización de tratados de ejército y los asuntos que se deben arbitrar están tan altamente definidos como lo son el tratado anglo japonés, las probabilidades de la guerra casi desaparecerían y estaría a punto de realizarse el sueño de la paz eterna y universal."

Guerra ruso-japonesa

San Petersburgo, 14.—El gobierno ruso ha expedido una circular dirigida a las potencias invitando a su atención. Los japoneses que alzó contra los chinos contra la neutralidad y citando esos números que tienden a probar que la China no puede cumplir con sus obligaciones. Este estado de cosas, dice la circular, está calculado para colocar el país en un sendero muy peligroso. En conclusión dice que Rusia reclama el derecho de obrar para la protección de sus propios intereses.

Tokio, 14.—Se espera la llegada hoy a Sa-

bo de 16 sobrevivientes de la 3ª expedición que se despachó para cerrar la entrada a Puerto Arturo. Se ignora la suerte que les tocó a sus 70 camaradas.

Londres, 14.—Un despacho de Puerto Luis Mauricio que publica el Daily Mail avisa que el almirante Volkerssm, comandante de una división de la flota del Báltico, dijo al capitán del vapor Oxus que esperaba ser atacado en el Océano Índico por los japoneses. El almirante le pidió una carta de navegación de Puerto de Diego Suarez y Madagascar. Dijo que en la flota probablemente se procederá de carbón en las islas Secheles. Se dice que el remodelador Raik que llevó provisiones de boca de Yamatai el día 4 del presente, llevaba una tripulación doble de rusos y alemanes. La nave es algunas veces alemana y otras rusas, según es conveniente el capitán, y desempeña el papel de pasajero la mitad de los tripulantes.

Tokio, 14.—Informa Negi que los japoneses capturaron en Puerto Arturo 546 piezas de artillería, 82,370 bombas, 3000 kilos de pólvora y 2,226,800 cartuchos. La hazaña japonesa se ha hecho notable en vista de la investigación que ha demostrado que el cuerpo original que ocupaba la plaza ascendía a cerca de 50,000 hombres.

San Petersburgo, 14.—El Ministro de la Guerra explica el motivo que tuvo Stoesel por haber dado su palabra de honor en lugar de quedar a la cabeza de la tropa que formó la guarnición de Puerto Arturo y que tiene obligación de evacuar un informe detallado de la defensa de la fortaleza. Al Almirante Dochnomy está encargado del arreglo del viaje para su patria del General Stoesel. Se ha sugerido que podrá regresar por vía de Marsella, donde se le obsequiará con una espada de oro, siendo este el caso de los franceses que se encuentran en Berlín donde recibirá la orden Pour Le Merite del Emperador Guillermo. En el Ministerio de la guerra, sin embargo, se dice que Stoesel indudablemente vendrá directamente a San Petersburgo, siendo su primer deber presentarse ante el Czar. Tan luego se haya arreglado el viaje por Rusia, se harán los preparativos para acordarle la recepción que merece.

Berlín, 14.—Avia un despacho de Mukden que publica el Neuste Nachrichten, que según anuncia la comisión encargada de investigar

los hechos de la guerra que se han tenido en cuenta, las provisiones que se usaron en el sitio de Puerto Arturo, también con 32,000 infantes haciendo un total de 388,000 hombres con 1200 piezas de artillería.

Tokio, 14.—La Secretaría de la Guerra ha notificado al Ministro americano Grierson que se ha clasificado de los franceses el General Macarty y un decan acompañar al ejército japonés de la Manchuria.

Minneapolis, 15.—La empresa de ferrocarril Burlington trasladó al ferrocarril Great Northern una partida de carga compuesta de bombas que serán llevados a toda prisa a las costas de puertos de los franceses en las islas de Extremo Oriente. La carga es idéntica a la que pasó por esta durante el verano. Es tan frecuente el despacho de material de guerra que ya se llama la atención. Las provisiones se componen de municiones, cañones, carne de burro y medicinas. En ningún caso han sido despachados directamente al Japón sino se les ha consignado al agente del Cargador en dicho país.

Washington, 15.—El general Mac Arthur, comandante de la división del Pacífico con cuartel general en San Francisco, pronto se embarcará con destino a Extremo Oriente donde con el permiso del Japón acompañará el ejército de operaciones japonés en la Manchuria.

Lo del envenenamiento

Después de adquirir datos ciertos acerca del envenenamiento de una señora de que antes hicimos cuenta basados en informes que el administrador, uno de nuestros reporters se dirigió a la Botica Francesa y celebró con uno de los empleados principales de esa casa una entrevista cuyos detalles damos a continuación.

Report.—Sírvase Ud. explicarme el hecho que ha dado origen a los comentarios poco favorables para su casa, que corren por la ciudad.

Empleado.—Una mujer desconocida vino a comprar un frasco de píldoras de estricnina y preguntada por el dependiente que la atendió acerca del uso para el cual las destinaba y si era en realidad estricnina lo que pedía y no alguna otra cosa, respondió que sí era eso lo que buscaba y que no eran para ella sino para otra persona que necesitaba. Interrogada nuevamente acerca de si esa señora conocía la manera de usar las píldoras, contestó que sí lo sabía porque la había empleado otras veces. En virtud de esas explicaciones, el dependiente le vendió un pomo de gránulos de estricnina de 1 miligramo advirtiéndole a la mujer—con exceso de precaución—que eran veneno y que no se debía tomar más que la dosis prescrita y que se debía tener mucho cuidado de no dar a los niños y a la comida para producir los efectos tónicos a que estaban destinadas.

Rep.—Demostrado como queda con su anterior declaración que no hubo error de su dependiente al dar la droga, creó Ud. posible la equivocación en la mujer que hizo el mandado, al llevar a su casa otra cosa distinta de la que necesitaba.

Emp.—Caso de que sea cierto que quien vino a comprar las píldoras no fué la misma mujer que las tomó, no es posible suponer error de ninguna especie desde luego que el frasco lleva impresa la leyenda de "Gránulos de estricnina de 1 miligramo" y la interesada debió leerlo indudablemente antes de usar el contenido. Pero si se decía que las píldoras de estricnina debían ser mucho más grandes que las vendidas, desde luego que la dosis de éstas es de un miligramo, igual a 1/60 de grano y la dosis de la antipirina es de 75 granos. La diferencia no es posible dejar de notarse, por quien y a través de esas píldoras.

Rep.—Se dice que la señora en cuestión tomó la mitad del contenido del frasco. ¿Cree Ud. que si las píldoras hubieran sido de Sa-

pirina en esa proporción de 75 granos, no hubiera ocurrido algún percance en esa señora? La reunión fué secreta, motivo por el cual no damos íntegra la crónica de ella. No obstante daremos cuenta de importantes innovaciones que fueron introducidas en el Presupuesto.

Sesión municipal

REFORMAS AL SERVICIO DE HIGIENE

El jueves pasado en la tarde celebró sesión la Corporación Municipal. Se trató del presupuesto para el corriente año económico.

Una de las cosas que han merecido el aplauso general es la reorganización que se ha introducido en el servicio de Higiene, reorganización que se atribuye al Director de ese servicio, doctor Jiménez.

En lo relativo a este ramo, la partida presupuestada en relación con el año anterior, ha sido aumentada en unos tres mil colones.

El objeto principal del señor Jiménez es el de aumentar el número de peones para el servicio de las basuras, limpieza de calles y verbenas de la misma manera, así como de todas las necesidades que el servicio de higiene requiere.

El número de polifías de Higiene fué disminuido en cuatro plazas, que representan una economía de \$ 182.00 mensuales.

Asimismo fué creada la plaza de Inspector general de Higiene, con una retribución de setenta y cinco colones mensuales.

Además, se le recargó al segundo Agente principal de Policía el conocimiento de los asuntos de policía en materia de Higiene, con un sueldo de cincuenta colones mensuales.

Es idea del señor Jiménez introducir una gran mejora en el servicio de su cargo, y en las condiciones en que se encuentra la Corporación municipal para secundar los proyectos de este caballero, es indudable que se realizará en breve.

También que agregará además que los sueldos de algunos empleados municipales, tales como los del fontanero, Inspector de hacienda, policía de Higiene, escribitos y empleados de la contabilidad, han sido aumentados.

Fueron suprimidas en el nuevo presupuesto algunas pequeñas partidas de poca utilidad.

En esta obra la Municipalidad se propuso rebajar en lo que fué posible todas aquellas partidas que se juzgaban necesarias para el servicio de los servicios públicos.

Corte Suprema de Justicia

Licencias.—Nombramientos y quejas

Ayer a la 1 y 45 p. m. celebró sesión ordinaria la Corte Suprema de Justicia.

Se trataron los siguientes asuntos: Se aprueba la licencia concedida por el Secretario de la Sala Segunda de Apelaciones al Juez de Alajuela don Manuel Vega Irujo, así como el nombramiento que hizo don Alberto Castro para sustituir al primero.

Se aprueba el permiso, concedido por el Juez 2º del Crimen de esta ciudad, en favor del abogado de su Juegado don Juan Manuel Soto; y aprobado también el nombramiento hecho en don Roberto Gallardo para sustituir a Soto.

Se aprobó la licencia de seis meses concedida por el Juez Civil de Alajuela a su escribiente don Marco Tulio Mora y el nombramiento recado en don Eliseo Núñez, portero escribiente de Justicia y su sustituto don Manuel Castro para sustituir a Núñez a don Rogelio Castro.

Se aprobó la licencia de ocho días concedida por el Juez Civil y del Crimen de Puntarenas a su secretario don Manuel Vega Irujo; se nombró a don Santiago Sánchez para sustituir a Vega Irujo; a Sancho lo sustituirá don Eduardo Baldonado.

El Juez Civil de Cartago avisa que prestó el juramento de ley al Alcalde de ese cantón don José Ramírez.

De la terna presentada para Secretario de la misma Alcaldía se eligió a don Nicolás Martínez Arce.

La Corte concedió cinco días de licencia al Juez del Crimen de Alajuela, y se nombró para reemplazarlo a su Secretario.

El Juez 1º Civil de San José se quejó de que el Jefe de la Comarca de Alajuela, don Juan de la Comarca de Limón, no está una orden de embargo expedida por él. Se acordó decir al señor Juez que eso no le corresponde a los tribunales comunes.

A las 24 terminó la sesión.

La romería a Alajuelita

La tradicional fiesta del Cristo moreno de Esquipulas, llevó a Alajuelita este, como todos los años, una gran muchedumbre entre la cual el ojo del observador encuentra mayor número de turistas que de romeros devotos.

El pueblo de Alajuelita está sito como a una hora y media de la capital y como ya habíamos advertido cuidadosamente y en lugar de la antigua cueva del Tiribí, un amplio y cómodo dasecaba acceso a la altura en donde de la población está emplazada.

Desde muy temprano de la mañana, una multitud de personas, la gran muchedumbre, se congrega en el templo, así como sus medios para permitirlos los unos en carretas entoldadas, tiradas por buenos peones, y los otros en coches, los otros a caballo y los otros a pie con la marabanda al hombro, marchando todos entre una espesa nube de polvo y bajo los rayos de un sol abrasador.

La fila interminable de carros data al camino el aspecto de una monstruosa serpiente moviendo inoportunamente, las miradas de sus inquietos anillos.

Al llegar al pueblo donde el santuario está, la muchedumbre se desmorona y todos bucan las carteras bajo las cuales se forman animadísimos grupos.

Por donde quiera se veían gentes almorzando, unos con despaqueo y gustando sin prisa el sabor de las viandas frías; otros apresuradamente para ir a cumplir con la promesa de subir la iglesia de rodillas, ó de llevar la limosna, ó de comprar la cinta milagrosa, amuleto para alejar y curar las enfermedades y hasta preventivo eficazísimo contra las tentaciones del demonio.

No fueron infuientes todas las cantinas y pulperías del pueblo, debidamente aprovisionadas, para dar abasto a la inmensa demanda de liciores, refrescos y comestibles de los miles de peregrinos; alrededor de la plaza apenas se podía uno mover, y entrar al templo era un milagro tan señalado como cualquiera de los muchos que los alajueliteños atribuyen a su Cristo.

Algun curioso amigo del cálculo fijaba en seis mil el número de visitantes, de los cuales la mayor parte fueron en carretas que alcanzaban aproximadamente el número de ochocientos.

Cómpleson felicitar a los vecinos por el magnífico arreglo del camino y por el bella aspecto que la población presentaba con sus recién pintadas casas y el esmero que pusieron para dar una cordial acogida a los visitantes.

Sensible defunción

Ayer a las 3 1/2 p. m. dejó de existir, después de breve enfermedad, el señor don Rafael Sotela, antiguo empleado de la Imprenta Nacional.

PILA, como así se lo llamaba por cariño, era por su laboriosidad, nobleza de carácter y demás prendas personales, muy estimado de todos los que le trataron. En la Imprenta deja un gran vacío, pues todos sus compañeros lo profesaban singular estimación.

Reciba la señora doña Celina de Sotela, su inconsolable viuda, lo mismo que sus hijos, nuestro más sentido pésame.

Hoy a las 10 a. m. se verificará el entierro. El cortejo saldrá de su casa de habitación, situada a 50 varas al E. de la del Doctor don Andrés Sáenz.

FOR TELEGRAMO

Liberia, 15.—(Recibido a las 6 p. m.) Junta de Gobierno de la Hermandad de Caridad fué elegido hoy Presidente, Alejandro Salazar; Vocales, Rafael Rivera, José Cabezas y Manuel Chamorro; Secretario, Salvador Villar; Suplentes: Felipe Mayorga, Manuel Santos E. y Elías Baldodera.—Corresponsal.

Otro circo en Limón

— NOTICIAS DEL PUERTO —

Por el vapor "Sarnia" llegó a este puerto el Circo del renombrado artista acrobático Eduardo M. Nelson. El 10 del corriente dio su primera función y qué sorpresa nos causó ver a la simpática María Nelson en sus trabajos de equitación. Años hace que en Costa Rica no se ven esta clase de diversiones. A la muy agradable Julia Nelson, en sus difíciles trabajos en la cuerda, bien se le puede calificar la Reina del Alambre. El señor Nelson trabaja como siempre, con mucha limpieza. Los payasos Roberto y Enrique Nelson, hacen las delicias del público; saben su oficio, Alfredo Ketil, es uno de los mejores que han llegado al país; en los juegos de salón es una notabilidad. Anguro a esta Compañía muy buena aceptación en la capital, pues una vez que se dan a conocer, adquirirán gran renombre. El público josefino sabrá apreciar el justo mérito de los artistas.

Para mientras la naturaleza nos tiene incomunicados con el resto de la República, tendremos agradables ratos de fiestas con los espectáculos de esta compañía.

En mi próxima le prometo de tallar los trabajos de ella y sobre todo el debut de la muy agraciada Emilia Nelson.

El tiempo en ésta sigue muy malo: llueve a cántaros y el mar furioso, que no deja atacar los vapores al muelle.

A la United Fruit y Cº el pueblo de Limón le debe un voto de gracias por el valioso contingente que ha estado prestando con el servicio del agua.—Corresponsal ambulante, 15 de enero,

En Nicaragua

Expulsión del Obispo

Por personas que recientemente han pasado por la vecina República de Nicaragua, sabemos que el señor Obispo de aquella diócesis y algunos otros miembros del clero han sido expulsados del territorio de la República.

Ignoramos qué motivos han impulsado al Gobierno de hecho de Nicaragua, para tomar tal determinación.

AVISOS DEL DIA

UN BUEN CIRCULAROR

Se necesita un buen circularor para la revista "La Caricatura". Se paga bien. Entenderse con el Administrador.—Enero 17. 1v.

AVISOS ANTERIORES

A LOS BARBEROS

En la "Palquería Aséptica" se necesita un barbero. Diríjase á Pascual Montenegro Enero 15 5 veces.

SE VENDE

Propiedades en la ciudad de Limón, así: 2,000 00 Lote n.º 6 de la manzana n.º 34.... Cj. 2,000 00 " " " " " 43 " " " " " " " " " " " 53..... 700 00

Para proposiciones y pormenores diríjirse por escrito en el apartado de correo n.º 527 y de palabra en la casa n.º 49 de la calle 14. N. en esta ciudad, á JOSÉ M. FERNÁNDEZ M. Enero 14. 10 v.

CASA EN TRES RIOS

Por 25 colones mensuales se alquila una buena casa en el centro de la población de Tres Ríos, durante los meses de Enero y Febrero.—En EL NOTICIERO Informar. Enero 14. 3 v.

INGLES

Una Compañía Inglesa necesita varios jóvenes que hablen inglés. Se garantizan buenos sueldos. Acudan á mi pronto y enseñaré á ustedes en cortísimo tiempo á hablar, leer y escribir esta lengua universal. No se pierda esta habilidad por falta de atención adelantadas. Vengan inmediatamente. H. J. EDWARDS, Profesor de Inglés. La Academia de Inglés, frente al Hotel Internacional. Enero 13. 4 v.

AVISO IMPORTANTE

Hemos recibido HARINA de superior calidad que vendamos á precio módico. ROBLES & ROBLES. Enero 13 15 v.

UNA CASA

se alquila: es de alto y tiene un hermoso jardín, con un patio propio para un taller. Entenderse con el doctor don Jemaro Ruivarado, frente al mercado. Dic. 18. 15 v. al.

PLATERIA Y RELOJERIA DE VICENTE PALAVICINI

Situada frente al mercado, entre la "botica "La Violeta" y "La Ciudad de Londres". En este establecimiento tan conocido por su honradez, se trabaja con el mayor esmero y prontitud; cuenta con buenos operarios. No olvidar que se encontrará un variado surtido de alhajas así como relojes. En la ciudad de Limón he abierto una sucursal frente al almacén de Madrid. Enero 4. 5 v.

POR DOSCIENTOS COLONES

vendo una desecaradora Campeon de Macon número 2 en buen estado (precio original Cj 1,600). También vendo una máquina para separar cacahú (dos tamaños) del cacahú. Gordon en Cj 100. Vendo una fina en Dulce Nombre de la Unión; consta de 5 manzanas de café nuevo. Está situada en frente de la antigua finca y beneficio de don Dolores Jiménez.

Alquila una oficina; consiste de dos piezas con sillería interior y patio grande, frente al Banco Anglo. Alquiler mensual Cj 50. Enero 4. 12 v. GUIDO VON SCHROTTER

CRONICA

Notas personales

Después de corta enfermedad, se encuentra completamente restablecida la apreciable señora doña María Teresa de Goicoechea. Nos alegramos.

Enjo
Celina Quirós, muchacha de 16 años de edad, oriunda de Cartago y vecina de Curridabat, se fugó del hogar paterno con un tal Rafael Calderón, muchacho también de su misma edad, condiciones y natural de aquella provincia. Calderón hacia tiempos mantenía relaciones amorosas con la Quirós, relaciones que no agradaban á los familiares de la joven.

El hecho ocurrió en la tarde de antier y en la noche del mismo día fueron capturados los amantes en un hotel de esta ciudad. El Alcalde 3º don José Navarro instruye la sumaria. La Calderón ha sido entregada á una honrada familia de esta ciudad.

Un hecho muy parecido al anteriormente narrado ocurrió antier en esta ciudad. Dos amantes abandonaron sus correspondientes hogares.

Los padres dieron de los jóvenes, parte de lo ocurrido á la policía la que los capturó. Estos se casarán dentro de unos cuantos días, pues así lo ha solicitado el raptor.

Hallazgo
El señor Arrillaga Roqué, uno de los propietarios de la Botica "La Violeta", se encontró en la calle una cartera que contenía una cantidad de dinero. Está á la disposición del que presente pruebas de ser de su propiedad.

Así mismo una señorita de apellido Hernández, se halló un reloj pequeño de señora en el camino vía Alajuela. Esta alhaja se entregará á la persona que se crea con derecho y presente pruebas para ello.

Es de advertir que los interesados pagarán el valor de esta gaceta á las personas que tienen en depósito las prendas encontradas.

Caballerizas
Se ha ordenado cerrar, por autoridad competente, todas aquellas caballerizas establecidas en esta ciudad, que no reúnan las condiciones establecidas por las disposiciones municipales al efecto.

Movimiento
En las Aduanas de la República, hubo en el mes de diciembre el siguiente movimiento de egreso: Aduana Central, Cj 158.874 48; idem de Limón..... Cj 92.155 70; idem de Puntarenas.... Cj 55.151 82, varias Cj 11.167.27.

Derechos
El Comercio de la República ha pagado durante el mes de diciembre próximo pasado, por derechos aduaneros la suma de Cj 805.384 10.

Encargado
El Agente 2º Principal de Policía, ha sido subvencionado por la Municipalidad, á fin de que conozca en los asuntos de policía de Higiene y ornato.

Banda
Hoy se cumple los 15 días de vacaciones que el Ministerio de la Guerra concedió á las bandas militares de Heredia, Cartago, Alajuela y esta ciudad. Así, pues, de mañana en adelante, tendremos paradas, recreo y retretas.

De verano
Para Santa Ana partió de veraneo la familia de don Juan Rafael Mora.

—Para el mismo lugar la señorita Elena Escalante.

—Para Atenas doña Higinia de Escalante y su apreciable hija Delfina.

—Para la ciudad de Alajuela la señorita Delia Salazar.

—Para su finca "Las Nubes" nuestro querido poeta nacional don Aquileo Echeverría.

—Para Puntarenas don Francisco Damián Ramírez.

—Para el Guacacaste el Licenciado don Luis Castro Ureña y su hijito Andrés.

—Para San Isidro doña Celina de Brealey.

—Mañana saldrá de temporada-veraniera, á su finca "El Monte", la señora doña Esmeralda de Morales y familia.

—Para San Antonio de Belén la señora doña Delfina Zamora y familia.

—Para Curridabat partirá la familia del Comandante de Policía don Ricardo Salazar G.

—Don José Zuñiga y su estimable esposa doña Luisa, parten hoy para Sabana para pasar una temporada; llevan en su compañía á doña Aurelia Calderón y á la señorita Mercedes Rodríguez.

Personajes

Procedente de Heredia se encuentra en ésta el Comandante Mayor don Eduardo Calsamiglia.

—En viaje de negocios partió ayer para Atenas don Ernesto Rojas.

La estimable señora doña Teresa Q. de Bangochea estuvo algo enferma. Se encuentra ya restablecida, cosa que nos alegra sobremanera.

—Don Napoleón Soto y familia partirá próximamente á Puntarenas en viaje de recreo.

—Don Francisco Echeverría partirá próximamente para la república de Guatemala.

—La señorita Adela Salazar para Alajuela.

—Mejor de salud se halla la señorita Claudia Piza.

—Para Santa Ana partirá de veraneo la familia de don Manuel Venegas.

—Para Juan Viñas de la del Licenciado don Cleto González Viquez.

—Para San Isidro de la Arenilla, á pasar la temporada veraniera, han partido las personas siguientes: doña Carmen de Brealey, don Marcelo Brenes y familia, don Gordiano Fernández y familia, don Melico Carranza y señora, don José Rodó y familia.

—Para Rancho Redondo doña Ana de Hinc.

—Para Sabaniilla partirá próximamente la familia de don Jesús Coto.

—Para San Antonio de Belén la del Licenciado don Anibal Santos.

—El próximo jueves dará un banquete en Alajuela el caballero don Propicio Arana. También habrá baile.

—El domingo próximo pasado hubo un animado baile en casa de don Víctor Fernández Guell, quien se encuentra de temporada veraniera en la ciudad de Alajuela.

—La estimable señora doña Adela de Montufar se encuentra mejor de salud.

—Don Aniceto Esquivel se halla mejor de la enfermedad que le aqueja hace días.

—El doctor don Carlos Duran y su apreciable familia, partirá próximamente de temporada á Tres Ríos.

—Para el mismo lugar don Manuel Veiga y familia.

—Don Matías Rojas y familia se han trasladado por unos pocos días á su finca en el Hatillo.

—Para el mismo lugar partirá la señora doña Juana de Zamora y sus apreciables hijas.

—Don Francisco Estrada sigue mejor de la enfermedad que le aqueja.

—La familia del doctor Valverde partirá próximamente de temporada veraniera.

—También lo hará la del Licenciado don Francisco Aguilar Barquero.

Cast choque
Ayer estubo á punto de ocurrir un choque entre el tren de pasajeros que salía de Santo Domingo de San Mateo y un tren de carga. Por fortuna, el tren de pasajeros y tuvo tiempo de detenerse. Ambas máquinas quedaron á una distancia de 25 varas. Denota el hecho falta en que recorra la vía un tren de carga en horas en que debe viajar uno de pasajeros, sin haber aviso previo. Si uno de los maquinistas no oye el pitazo del otro tren, el choque habría sido inevitable.

Matrimonio
Antier tuvo lugar en la ciudad de Cartago el matrimonio del joven Manuel Odio con la señorita Elena Cooper. Apadrinaron la boda don Nicolás Oreamuno y señora, don Rafael Angel Troy y señora y don Alejandro Guzmán y Anita de Troyo. Asistió á la ceremonia y casa donde se efectuó la ceremonia un número considerable de personas de aquella y esta sociedad.

Remolino y daños
Antier á medio día un viento huracanoso ocasionó algunos daños en propiedades sitas por el barrio de la Soledad. Una casa, de propiedad de unos señores italianos de apellido Fontana, fue desmantelada, pues el fuerte viento le arrancó muchas latas de zinc de que estaba formado el techo.

Lense
El importante aviso de don Manuel Lujaín, en la cuarta plana.

Una preciosa boa
De manos de un caballero, amigo muy estimado, ha llegado á las nuestras una preciosa boa, constrictora, pero solo del delicado y blanco cuello de las niñas elegantes y bellas. Sus anillos son de finísima seda, llena de arabescos calados de encaje y está rodeada de preciosas plumas, de seguro ni tan finas, ni tan blancas, ni tan suaves como el cutis de su dueña. La acompaña un precioso y diminuto pañuelo de lino, que está diciendo, sin preguntárselo, que las manos de su bella poseedora son unas manos de duquesa, finas, impecables y aristóticamente perfiladas.

Aquí en nuestras oficinas, están pañuelo y boa á la disposición de su dueña y las entregaremos á quien se presente á reclamarlos, no sin llenarlos de la más justa envidia.

Administrador del Ferrocarril al Pacífico
Al señor don Alberto Villaseca se le ha aceptado la renuncia de Administrador del Ferrocarril al Pacífico, é interinamente se ha hecho cargo del puesto el Director de Obras Públicas, el ingeniero don Nicolás Chavarria Mora.

Falso mendigo
Antier en la noche se presentó en la casa de don Juan Madrigal, un individuo que se decía ser mendigo, pidiendo posada por esa noche. La esposa del señor Madrigal accedió á la súplica del falso mendigo, quien esa misma noche desapareció de la casa, llevándose objetos por valor de Cj 100.

Ensanche
La Municipalidad del cantón del Paraiso ha dispuesto ensanchar el cementerio de aquella ciudad. Para el efecto ha votado una regular suma de dinero.

Patentes
Hemos sido informados por un miembro de la Facultad de Farmacia que los dueños de boticas y botiquines estable-

cidos en los pueblos, están retirando sus patentes en vista de que la policía no cumplo con la ley prohibiendo la venta de drogas en otras clases de establecimientos no patentados para ellos. **Asuntos municipales**
Los sueldos de los escribientes de la Municipalidad, han sido aumentados en cinco colones.

—De baja serán dados seis policías de Higiene, plazas suprimidas últimamente.

—El número de peones de la Higiene, ha sido aumentado á cincuenta.

—El sueldo del Inspector de Rentas Municipales, ha sido aumentado en.... Cj. 75.00.

—Así mismo en Cj. 25.00 el del segundo tenedor de libros de aquella corporación.

—En el chinchorro de Roig, se están llevando á efecto algunas obras de importancia, para el mejoramiento de aquel lugar.

—La Municipalidad ha solicitado orden de demoler la casa de su propiedad, que antiguamente ocupaba el Museo Nacional. Se trata de abrir una calle por aquel sitio. Además de esto, dicho edificio amenaza ruina. El Gobierno, según parece, está de acuerdo para llevar á cabo esta importante reforma, que contribuirá al ornato de la población.

—Se ha dispuesto macadamizar algunas calles y avenidas del lado Sur de la población.

Regreso
Se espera que dentro de pocos días regrese al país nuestro Ministro en Panamá Licenciado don Leonidas Pacheco, acompañado de su Secretario el Licenciado don Carlos Lara.

Accidente
Antier en el vecino pueblo de Alajuelita, ocurrió el siguiente hecho. Estábamos por pasar algunas estimables señoritas de una sociedad que almorzaban en un potrero que se halla almorza de aquel pueblo. De repente se presenta el propietario del terreno, y puñal en mano, intima á los visitantes para que salgan de aquel lugar, injuriándolos al mismo tiempo. El caballero don Gayetano López García, fué tanto lo que le indignó el proceder de aquel hombre, que lo acometió á trompadas, quitándole el arma y arrojándolo en tierra.

Sentimos lo ocurrido, por el señor López García y las señoritas que presenciaron el hecho.

Agua potable
Los vecinos de San Rafael y Cot de Cartago están dispuestos á que se lleve efecto la soñada obra de la cañería.

Los trabajos costarán la suma de Cj. 133 90, capital que será adquirido por medio de acciones que tomarán los beneficiados.

Según parece, la realización de esta importante obra será un hecho, pues para el efecto se levanta un empréstito autorizado por la Comisión Permanente.

Rápidas
La Tesorería Central del Cantón de San Ramón, tuvo en el mes proximo pasado el siguiente movimiento: entradas, Cj 1,172-70; salidas Cj 470-65; saldo en caja Cj 693-05.

—Don Monardo Iglesias, vendió su tienda de comercio á don Arnoldo Andrés.

—El Secretario de la Facultad Médica convoca á los señores médicos á una Junta General que tendrá verificativo el 16 del corriente en el local acostumbrado.

—A don Federico Pacheco Cooper le ha sido aceptado su renuncia de Teniente de Infantería. El señor Pacheco prestaba sus servicios en el Cuartel Principal.

—La Compañía Luque-Ortega ha suprimido la matinee que estaba anunciada para hoy.

Vacaciones
Alegría nos ha causado el saber que el señor administrador de la empresa teléfono ha dispuesto conceder á las señoritas empleadas en aquella casa, 15 días de licencia. Bien se lo merecen las distinguidas jóvenes y por ello lo felicitamos sinceramente.

Reunión
Antier celebró sesión ordinaria el gremio de comerciantes al desi, se trató únicamente de la aprobación de los estatutos. La reunión tuvo lugar en el Teatro Variedades. Asistieron á más de las personas que forman la directiva, unos cincuenta miembros. Habrá otra sesión el domingo próximo.

